

УДК 621.9.048.4

Киселев М. Г., Дроздов А. В., Габец В. Л. Повышение качества шаржирования поверхности доводочных дисков накатным роликом с применением ультразвука

Представлены экспериментальный технологический комплекс, созданный на базе настольного доводочного станка модели СУН 3435, и методика проведения экспериментальных исследований, позволяющих осуществлять шаржирование зернами алмазного микропорошка поверхности доводочного диска накатным роликом при сообщении ему ультразвуковых колебаний. Разработанная авторами методика позволяет также проводить количественную оценку абразивной способности и износостойкости полученного алмазосодержащего покрытия на доводочных дисках, изготовленных из различных материалов. Установлено, что применение в процессе шаржирования ультразвука позволяет значительно повысить абразивную способность и износостойкость получаемого на поверхности доводочных дисков алмазосодержащего покрытия, а также получить меньшую шероховатость поверхности обработанных на нем образцов, в сравнении со значениями этих показателей у покрытия, сформированного по традиционной технологии шаржирования. При этом с уменьшением твердости материала образцов (в единицах твердости по шкале Мооса) степень влияния ультразвука на снижение шероховатости поверхности падает.

Kiselev M. G., Drozdov A. V., Habets V. L. Improving the Quality of Charging of the Lap Surface with a Knurl Roller Using Ultrasound

Experimental technological complex is presented designed based on desk lapping machine of SUN 3435 model and methods of conducting experimental studies enabling to charge with diamond flour grains the lap surface with the knurl roller while imparting it ultrasound vibrations. The methods developed enable to provide quantitative evaluation of abrasive ability and durability of diamond-bearing coating on laps made of various materials. It has been established that using ultrasound in the process of charging enables to significantly improve abrasive ability and durability of lap diamond-bearing coating and also reduce roughness of the surfaces of samples worked as compared with the same characteristics of coating formed with the use of conventional charging techniques. Additionally with the reduction of sample material hardness (in hardness units on the Mohs scale) the degree of ultrasound influence on roughness reduction decreases.

УДК 621.9

Пашкевич В. М., Миронова М. Н. Управление точностью обработки деталей машин на основе использования семантических сетей

Рассмотрены вопросы обеспечения точности обработки концевыми инструментами. Использован подход, базирующийся на технологиях функциональных семантических сетей. Рассмотрена возможность применения функциональных семантических сетей для управления точностью обработки деталей машин лезвийным инструментом. Описана интеллектуальная система, предназначенная для решения прикладных задач. Показана структура системы и приведен пример ее использования.

Pashkevich V. M., Mironova M. N. Accuracy Control for Machine Element Machining Based on the Use of Semantic Networks

The problems of providing machining accuracy of edge tools are considered. The approach based on the technologies of functional semantic networks is used. The possibility of applying functional semantic networks for controlling the accuracy of machine element machining by means of edge tools is considered. Intellectual system designed for applied problem solution is described. The structure of the system and the example of its application are shown.

УДК 548.24

Остриков О. М. Условие равновесия не тонкого двойника клиновидной формы

Получено условие равновесия не тонкого двойника клиновидной формы для такого масштабного уровня, когда распределение двойникующих дислокаций на границах можно считать непрерывным. Определена взаимосвязь между функциями, описывающими форму границ двойника. Это дало возможность установить, что изменение формы одной из границ равновесного двойника приводит к изменению формы другой его границы таким образом, что функции, описывающие форму границ двойника, имеют один порядок.

Ostrikov O. M. Condition of Equilibrium for Non Thin Wedge Shaped Twin

The condition of equilibrium for non thin wedge shaped twin is obtained for such a scale level at which distribution of twinning dislocations on twin boundaries can be considered continuous. Interrelation between the functions describing twin boundary configuration is defined. This enabled to establish that the change in the configuration of one of the boundaries of an equilibrium twin results in change in the configuration of the other boundary so that the functions describing the configuration of the twin boundaries are of the same order.

УДК 621.646.8:621.398

Крышнеў Ю. В., Гарбуз В. М., Старасценка В. А., Кухарэнка С. М., Захаранка Л. А., Вінаградаў Э. М., Сахарук А. У., Сталбоў М. В., Лукашоў В. М. Праектаванне бесправяднога канала сувязі для кіравання клапанам кіруемага ўнутрытрубнага герметызатара

Пры правядзенні рамонтных работ на нафтаправодах для таго, каб неадпампоўваць вялікі аб'ём тэхналагічнай нафты, трубу перакрываюць з дапамогай адмысловай прылады – герметызатара. Апісваецца выкарыстоўваемы ў цяперашні час метады і прылада для герметызатара. Прапануецца канструкцыя ўдасканаленай прылады – кіруемага ўнутрытрубнага герметызатара (КУГ). Даецца апісанне канструкцыі КУГ, прыводзяцца структурныя схемы наземнай апаратуры для падачы каманд і апаратуры на ўнутрытрубнай прыладзе для прыёму каманд з паверхні, кіравання і кантролю стану вузлаў герметызатара. З прычыны немагчымасці дротавага злучэння прымаючай апаратуры і выканаўчай прылады, прапануецца арганізаваць канал сувязі з перадачай каманд пры дапамозе гуку. Апісваецца распрацаваная сістэма сувязі, у якой у якасці сігналу выкарыстоўваюцца псеўдавypadковыя паслядоўнасці максімальнай даўжыні. Прыводзіцца спосаб павышэння эфектыўнасці сістэмы сувязі з улікам асаблівасцяў абранага канала сувязі.

Kryshneu Y. V., Harbuz V. M., Starastsenka V. A., Kuharenka S. M., Zaharanka L. A., Vinagradau E. M., Sakharouk A. U., Stalbou M. V., Lukashou V. M. Designing Wireless Transmission Channel for Controlling the Valve of Controllable In-Pipe Sealing Tool

During repair operation at oil pipelines it is sometimes necessary to shut off a pipeline with special device i.e. sealing gear in order to avoid pumping out a large amount of technological oil. Currently applied method and device for sealing is described. The design of an improved device i.e. controllable in-tube sealing tool is proposed. The design of the controllable in-pipe sealing tool is described, block schematic diagrams of ground based equipment for transmitting commands is presented and also the equipment mounted on the in-pipe tool to receive the commands from the surface, to control and monitor the condition of the sealing tool units. Since wire connection between the receiving device and the operating device is not possible it is proposed to arrange transmission channel using sound signal. A system of connection developed is described employing pseudo-random sequences of maximum length as signals. The method of improving the connection system efficiency taking into account specific features of transmission channel chosen is presented.

УДК 621.317

Карпов В. А., Ковалев А. В., Ростокина О. М. Анализ простейших активных мостовых схем для резистивных датчиков

Известно большое число измерительных схем для резистивных датчиков. Между тем не всегда ясно, какую из известных схем предпочтительней использовать с точки зрения линейности преобразования изменения электрического сопротивления в электрическое напряжение. Кроме того, резистивные датчики зачастую могут представлять собой не один, а несколько чувствительных элементов, электрическое сопротивление которых под действием физической величины изменяется как синфазно, так и дифференциально. Проведен обзор и анализ основных измерительных схем для различных типов резистивных датчиков с точки зрения линейности преобразования изменения электрического сопротивления в выходное напряжение.

Karpov V. A., Kovalev A. V., Rostokina O. M. Analysis of Elementary Active Bridge Circuits for Resistive Transducers

There is a large number of measuring circuits for resistive transducers. Still it is not always clear which of the circuits known is preferable to use with a view to linearity of conversion of electric resistance variation into electric voltage. Additionally, resistive transducers sometimes consist of not one but several sensitive elements electric resistance of which changes depending on physical value both in-phase and differentially. Review and analysis of major measuring circuits for various resistive transducers has been conducted in terms of linearity of conversion of electric resistance variations into output voltage.

УДК 621.311

Капанский А. А., Мороз Д. Р., Фиков А. С. Автоматизация расчета переходных процессов в электрических сетях при коротких замыканиях

Предложенный алгоритм формирования систем дифференциальных уравнений первого порядка позволяет получить систему уравнений, содержащую производные токов всей цепи, и избежать преобразований по замене неактивных токов на переменные состояния расчетной цепи.

Kapanski A. A., Moroz D. R., Ficov A. S. Automatic Computation of Transient Processes in Electric Networks at Short Circuit

The algorithm proposed for the formation of the system of equations of the first order enables to produce the system of equations, including derivatives of currents of the whole circuit and to avoid transformation for replacing nonreactive currents by state variables of the circuit calculated.

УДК 621.311

Колесник Ю. Н., Кузоро А. М. Энергетическая оценка эффективности работы предприятий с кусочно-непрерывными расходными характеристиками и собственными источниками электроэнергии в рыночных условиях функционирования

Рассмотрен вопрос о существующих методах определения местоположения понижающей трансформаторной подстанции ПТП. Составлены алгоритмы и программные фрагменты для расчета местоположения ПТП существующими методами, а также методом сопряженных градиентов. Приведены результаты исследований в численном и графическом виде. Приведена оценка эффективности метода сопряженных градиентов.

Kolesnik Y. N., Kuzero A. M. Energy Evaluation of the Performance of Enterprises with Piecewise Continuous Metering Characteristics and On-Site Electric Power Sources in Market Conditions of Operating

The problem of existing methods of determining the position of step-down transformer substation is considered. Algorithms and program segments are created to calculate a step-

down transformer substation position by existing methods and also by a conjugate gradient method. The study results are presented in numerical and graphic form. The evaluation of the efficiency of the conjugate gradient method is given.

УДК 330.552.338.45

Антоненко Н. А. Валовой региональный продукт Гомельской области: специфика формирования и пути повышения

Представлен анализ динамики развития промышленности Гомельской области в 2005–2010 гг. Рассмотрена сущность категории «валовой региональный продукт». Дан сравнительный анализ динамики этого показателя в Гомельской области за первое полугодие 2011 г., приведена оценка специфики его формирования и рассмотрены пути его повышения.

Antonenko N. A. Gross Regional Product of Gomel Region: Specific Features of Formation and Ways of Increasing

The analysis of Gomel region development dynamics in 2005–2010 is presented. The nature of “gross regional product” category is considered. Comparative analysis of the dynamics of this index in Gomel region for the first half of the year 2011 is conducted. Evaluation of specific features of its formation is presented and the ways of its increasing are considered.

УДК 62-83-52

Карчевская Е. Н., Агеева О. В. Анализ туристского кластера Гомельской области

Разработана и апробирована методика оценки насыщенности административных районов туристскими ресурсами, проведена оценка аттрактивности и рекреационной ценности природных туристско-рекреационных ресурсов. Выявлены основные составляющие регионального туристского кластера, такие как обслуживающий блок, сопутствующий блок, административный блок, финансово-юридический блок. Исследована их компонентная структура: хозяйствующие субъекты в сфере туризма, вспомогательные учреждения. Апробирована методика формирования регионального туристского кластера Митрофановой А. В., в соответствии с которой определена стадия развития регионального туристского кластера Гомельской области, а также определены факторы, лимитирующие его развитие (экономические, географические, институциональные, инфраструктурные).

Karchevskaya E. N., Ageyeva O. V. The Analysis of Tourist Cluster of Gomel Region

Methods of evaluation of the richness of administrative areas with tourist resources are developed and approbated, evaluation of attractiveness and recreational value of natural tourist and recreation resources is conducted. Major components of regional tourist cluster are revealed such as servicing unit, attendant unit, administrative and financial-juridical unit. Their component structure is studied including economic entities in the sphere of tourism and auxiliary establishments. A. V. Mitrofanova methods of the formation of regional tourist cluster are approbated in accordance with which the stage of development of the regional tourist cluster of Gomel region is defined and also the factors limiting its development (economic, geographic, institutional, infrastructural) are identified.

УДК 339.138:664.8

Пашкова Е. С., Ван Яотянь. Импортзамещение продуктов для детского питания

Рассмотрен вопрос импортзамещения продуктов для детского питания в Республике Беларусь. Авторами указываются некоторые проблемы, возникающие при осуществлении импортзамещения. Решения этих проблем, предложенные авторами, будут способствовать эффективному импортзамещению, позволяющему отечественным перерабатывающим предприятиям и аграрным хозяйствам устойчиво развиваться.

Рассмотрен вопрос определения емкости рынка детского питания Республики Беларусь. Приведены данные о рекомендациях по срокам введения и нормам прикорма детей до года, о потребности детей в основных веществах в течение дня. Рассчитана примерная емкость рынка детского питания. Рассмотрен вопрос агрессивного маркетинга и брендинга детского питания. Приведены примеры мобильного маркетинга. Авторами предлагается к внедрению в Республике Беларусь кластерный подход. Проанализированы достоинства и преимущества данного подхода.

Pashkova E. S., Van Yaotian. Import Baby Food Substitution

The problem of import baby food substitution in the Republic of Belarus is considered. The authors mention some problems arising during substitution of import. The solution proposed by the authors will contribute to efficient substitution of import enabling domestic processing enterprises and agrarian enterprises to sustainably develop.

The problem of determining baby food market capacity in the Republic of Belarus is considered. The data is presented on recommendations on the time of additional feeding start and additional food standards and also on baby mineral requirements during the day. Approximate capacity of baby food market is calculated. Aggressive marketing and branding of baby food is considered. The examples of mobile marketing are provided. It is suggested to apply cluster approach in the Republic of Belarus. Advantages and qualities of this approach are analyzed.

УДК 339.13:631.3

Тиличенко П. В., Дрозд С. С. Вторичный рынок сельскохозяйственной техники как фактор повышения экспортного потенциала страны

Рассмотрен вторичный рынок сельскохозяйственной техники Республики Беларусь. Показано, что в АПК Беларуси вторичный рынок сельскохозяйственной техники не получил широкого распространения. Выявлено, что отсутствие научно-методической базы формирования и развития цивилизованного рынка подержанной сельскохозяйственной техники снижает экспортный потенциал страны.

Предложены меры по формированию и развитию вторичного рынка сельскохозяйственной техники; предложена методика для расчета оценочной стоимости при приеме бывшей в эксплуатации техники; разработана схема реализации новой техники с обратным выкупом машин, бывших в эксплуатации, и дальнейшей их перепродажей после восстановления; предложенная схема апробирована на рынке сельскохозяйственной техники Аргентины.

Tilichenko P. V., Drozd S. S. Secondary Market of Farming Equipment as a Factor of Improving Export Potential of the Country

The secondary market of farming equipment of the Republic of Belarus is considered. It is shown that it is not widely spread in agro-industrial complex. It has been revealed that non-availability of scientific and methodic basis for the formation and developing a civilized market of used farming equipment reduces export potential of the country.

Measures are proposed on the formation and development of secondary market of farming equipment; the methods for calculating an assessed value during redemption of used equipment is proposed; the pattern of new equipment sale is worked out with redemption of equipment after its being in operation and its further re-sale after restoration. The pattern proposed has been tested on farming equipment market in Argentina.

УДК 339.92

Мальгина Т. А., Коваленко С. А. Эволюция экономических систем и современные тенденции

Мировая экономика в формате экономической системы в результате финансового кризиса стала иной. Каковы новые тенденции? Как впишется экономика Республики Бе-

ларусь в современную, динамично меняющуюся реальность? От разрешения этих вопросов определится конфигурация возможностей и угроз для белорусской экономики и ее бизнеса. Раскрыть сложности и перспективы для Беларуси в целом возможно лишь на основе выяснения состояния мировой экономики как большой экономической системы.

Malgina T. A., Kovalenko S. A. Evolution of Economic Systems and Present-Day Trends

The world economy in the format of economic system changed after financial crisis. What are new trends? How will the economy of the Republic of Belarus fit in the present-day dynamically changing reality? The solution of these problems will define the configuration of possibilities and challenges for Belarus economy and its business. Revealing difficulties and prospects for Belarus in whole is possible only based on defining the state of the world economy as a large economic system.

УДК 339.33:658.7

Шкабарина А. О. Логистизация торгово-технологических процессов в оптовой торговле

Рассмотрена логистизация в качестве важнейшего фактора, обеспечивающего конкурентоспособность продукции на потребительском рынке за счет значительной экономии затрат на доставку товаров от производителя к потребителю, с одной стороны, и повышения престижа страны на международном рынке, с другой. Внедрение логистизации и создание современных логистических центров должно осуществляться на основе глубокого анализа имеющегося потенциала в отрасли и регионе. Предложенная методика отличается от традиционной, при которой ресурсы организации рассматриваются с подразделением на основные и оборотные средства. В процессе логистизации важнейшим ресурсом являются информация и уровень профессиональной квалификации персонала. Авторская методика анализа по оптовым организациям представлена в статье. Впервые анализ ресурсного потенциала анализируется с выделением материального, трудового, информационного и денежного потоков. Предложена система оценочных показателей эффективности использования логистического потенциала организации.

Shkabarina A. O. Logistisation of Trade and Technological Processes in Wholesale Trade

Logistisation is considered as a major factor providing competitiveness of products on consumer market due to significant reduction of the costs of goods delivery to the consumer on one hand and enhancement of the prestige of the country on the international market on the other hand. Introduction of logistisation and setting up logistisation center should be provided based on profound analysis of the potential available in an industrial sector or in the region. The methods proposed differ from conventional ones in which organization resources are considered to be divided into fixed and circulating assets. In the process of logistisation the most important resource is information and the level of professional qualification of the staff. The author's methods of the analysis of wholesale organization performance are presented in the paper. For the first time the analysis of resource potential is conducted with separation of material, labor, information and cash flows. The system of estimated figures of efficiency of the organization logistic potential use is proposed.